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https://www.100test.com/kao_ti2020/281/2021_2022__E5_B0_B1_

E4_B8_9A_E8_A7_86_E7_c123_281682.htm 据《楚天都市报》

报道，位于合肥的中国科技大学日前宣布，从本月初开始面

向全国受理2007年第31期少年班考生报名，招生人数仍为40

人，凡1991年及以后出生、学习成绩总排名位于所在年级前

列或者在学科竞赛等方面有突出表现的学生，均可由所在中

学或社区推荐报名。 人们还记得，武汉的华中科技大学

从1985年到2000年共开办了15期少年班，培养了约500名少年

大学生。十几年过去了，少年班的学生如今身在何处呢？如

果一切重来，他们还会选择少年班吗？ 少年班全部500名毕业

生 硕士以上学位的超过85% 有关500余名少年班毕业生现状的

详细情况，华中科技大学校方并无统计。 连日来，记者通过

艰苦“搜索”后发现，少年班全部毕业生中后来取得硕士以

上学位的超过85%，绝大部分的“处境”较好，但称得上“

拔尖人才”的科技工作者并不多。大部分人从事软件开发、

技术管理、学术研究或开公司。其中的精英人物有：蔡巍毕

业于1991级少年班，曾获美国总统奖；李一男华为公司副总

裁兼首席电信科学家，中国IT业有影响力的人物，有媒体报

道他身价7亿元。 10月17日，记者在华中科技大学查到了一份

首届少年班的名册。据记载，该班共有李一男、吴雅楠、贺

海鹰等23名学生。这些人中有十余人曾出国深造，有的至今

仍在美国、加拿大、日本和拉美工作，甚至担任公司要职，

其职业多与物理和计算机有关。 贺海鹰在美国读博士后，现

以海归的身份在上海发展。管霖现为华南理工大学电力学院



教授、博导。其他人的职业主要为大公司部门负责人或大学

老师，还有一位少年班毕业生现为北京某媒体部门主编。首

届少年班毕业生中留在武汉发展的仅一位，现在湖北移动公

司工作。 五成受访毕业生后悔读少年班 “神童”母亲称儿子

人生是悲剧 如果一切重来，你是否会再次选择少年班？50%

的接受采访的毕业生说，不会读少年班。 1992级的徐先生现

在上海某公司从事软件开发。他说，少年班理工科基础科目

的思维训练是很有益的，但仅靠考试来选拔，仅靠高强度的

功课就能培养出杰出人才吗？他透露，因为学习压力太大，

大学期间他没有谈过一次恋爱，现在想来甚觉遗憾。 另一位

王先生承认，他现在内地某公司做一份普通的管理工作。从

他的高中成绩来看,如果不读少年班,考上华中科大是没问题的

。如果一切重来，他肯定不会读少年班。 一位少年班学生的

母亲也说，当年，14岁的儿子考上少年班，人称“神童”。

她也觉得脸上有光，但现在看来，这是一个悲剧。儿子已人

到中年，仍非常缺乏生活自理能力和与人交往的能力。 与此

相反，也有许多少年班学生认为，如果一切重来，还会选择

少年班。首届班毕业生管霖现为华南理工大学博士生导师。

她说，办少年班其实让学生多了一次考大学的机会，因为少

年班是面向高二以下的学生招考。事实还证明，少年班学生

的成绩明显高于普通班，毕业后的工作状况也普遍较好，其

中也出了一些人才。 年龄造假太多、备考成风 华中科技大学

少年班停办 据原华中科大教务处副处长武金渭介绍，停办少

年班本身就存在争议。1996年，华工安排教务处和学工处到

外地考察，回来后，教务处和学工处分别向学校写考察报告

。学工处主张少年班不宜办。原因包括年龄造假的太多、有



些中学为备考少年班采取针对式训练等等。教务处则称少年

班应继续办，一些问题完全可以改进。于是，学校决定停招

少年班。1996级少年班学生2000年毕业后，该校的少年班就

彻底消失了。 100Test 下载频道开通，各类考试题目直接下载

。详细请访问 www.100test.com 


